



Jean Pierre Wyssenbach, S.J.

Olimpiadas de Antímano

Olimpiadas de geografía

El año pasado realizamos las primeras olimpiadas de historia y el primer concurso de locutores de las escuelas de La Vega (cfr. SIC 637, agosto 2001, pgs. 226-227). Este año realizamos, juntamente con las II Olimpiadas de historia, las I Olimpiadas de geografía de las escuelas de La Vega.

Preparamos una muy sencilla guía de geografía de La Vega y de Venezuela para quinto grado, y una guía de geografía de América Latina y del mundo para sexto grado. El programa de estudios del Ministerio tiene desde hace muchos años una laguna. Nunca se estudian los países del mundo. Y en séptimo se exigen las relaciones de Venezuela con esos países. Decidimos colaborar para superar esa laguna. También decidimos enriquecer la guía de historia de sexto grado, con más datos sobre los presidentes del último siglo y medio, y algunos datos sobre la historia de La Vega.

Invitamos a 20 alumnos por escuela: 5 de sexto para geografía y otros 5 para historia. Y lo mismo en quinto grado. Volvimos a realizar las olimpiadas el 19 de abril. Asistieron 285 alumnos, acompañados por muchos directivos y docentes. Y nos ayudaron una veintena de jóvenes estudiantes de la Fundación Carlos Delfino y de Andy Aparicio de Fe y Alegría. La realización de la prueba y su corrección fueron rapidísimas; a las dos horas y media ya estaba todo corregido y estábamos realizando la evaluación.

Luego vino la devolución de las pruebas corregidas por las escuelas. Alcanzaron el nivel de logro 41 alumnos en geografía y 36 en historia. Seguimos el sistema de las olimpiadas de castellano y matemáticas, de no informar de los resultados generales, sino de la propia superación.

Olimpiadas de Antímano

El año pasado asistió a las XIV Olimpiadas de castellano y matemáticas de La Vega el jefe de la zona educativa de Caracas, Profesor Edgar León, en representación del Ministerio de Educación. Nuestra experiencia le pareció tan valiosa que nos invitó a exportarla a otros distritos de Caracas. Ante la magnitud de la tarea nos animó a comenzar por Antímano.

Contamos con el entusiasmo de la dirección de Proyección a la Comunidad, especialmente de las profesoras Mercedes Morales y María del Carmen Goncalves. Esta última contactó a la jefe del distrito de Antímano y Caricuao, que nos puso en contacto con la supervisora del distrito. Ella nos invitó a una reunión de directores de las escuelas de la zona, donde la propuesta de la zona fue bien recibida. Los directores de Caricuao se quejaron de que no los invitáramos también a ellos en este año. Pero no lo hicimos por la magnitud del trabajo.

En todas las escuelas que visitamos encontramos una buena acogida. Y el día escogido, 1 de junio, nos encontramos con más de 400 alumnos de

seis escuelas de la zona, en la escuela Mercedes Limardo. Estamos muy agradecidos al personal directivo de la escuela, que puso elegantemente a la orden sus instalaciones. El departamento de Proyección a la comunidad de la UCAB analizará las pruebas y las devolverá a todos los participantes.

El 8 de junio participamos en las II Olimpiadas de los barrios Bello Monte y Los Samanes, de Valencia.

El próximo curso nos encantaría poder exportar nuestra experiencia a Catia o al 23 de Enero.

XV Olimpiadas de castellano y matemáticas de La Vega

El 4 de junio hicimos las X Olimpiadas de castellano y matemáticas de 1º a 4º grado. Los resultados fueron bajos. Y ya estamos reflexionando sobre los cambios que debemos introducir en nuestro trabajo para ser más eficaces en los resultados. Hay un pensador que dice algo así como que "el juego es el único ambiente en el cual el niño puede respirar y por lo tanto pensar". Eso implica que debemos intensificar los juegos instructivos.

El 22 de junio realizamos las XV Olimpiadas de castellano y matemáticas de 5º y 6º grado de La Vega. Se batió el récord de asistencia: vinieron 1.719 alumnos. El 43% de todos los alumnos de 5º y 6º grado. No faltó ninguna de las 27 escuelas de La Vega. Estamos muy agradecidos a los alum-

nos, docentes y directivos por este apoyo masivo. Lo mismo a los más de 100 voluntarios, sobre todo de Andy Aparicio y Carlos Delfino, que vinieron para pasar y corregir la prueba.

El nivel olímpico está en 7 o más problemas buenos sobre 10. Y 10 o menos errores en el dictado de 100 palabras. Este año se han batido muchos récords.

14 escuelas han batido una veintena de récords por escuela y por salón. El total de alumnos que alcanzaron el nivel de logro ha sido más de diez veces superior al de los comienzos. Alcanzaron el nivel de logro más de la mitad de todos los alumnos de una escuela. Y más de las tres cuartas partes de un salón. En un salón alcanzaron el nivel de logro en matemáticas más del 80%, y en otro el nivel de logro en castellano más del 90%.

Estamos felices viendo hasta dónde puede llegar el rendimiento de los alumnos de barrio cuando encuentran docentes consagrados a ellos. Una directora nos recordaba un pensamiento de San Agustín: "Sólo el amor educa".

Para el próximo curso queremos organizar las olimpiadas de biología. Y para el año siguiente las de atletismo.

Una de las fundaciones que han apoyado generosa y espontáneamente nuestro trabajo, nos preguntaba: Y, ¿qué van a hacer ahora que nosotros nos retiramos? Vamos a seguir haciendo lo que hemos hecho siempre, ba-

sados en la generosidad de la gente de La Vega.

¿Hasta dónde queremos llegar? Hasta donde llegue el entusiasmo de los alumnos, docentes y directivos de La Vega, que hasta ahora nos vienen acompañando.

Ya conocen nuestra experiencia en Brasil. El país de los pentacampeones. Si nos visitan el curso próximo, ¿quién nos aguanta?

Jean Pierre Wyssenbach, S.J.

Miembro del Consejo de SIC